

**TINJAUAN HUKUM ISLAM DAN UNDANG-UNDANG NOMOR
4 TAHUN 1996 PASAL 6 TERHADAP PELELANGAN BARANG
JAMINAN DI BRI SYARIAH KCP PAMEKASAN**

SKRIPSI

Oleh:

SITI MUSDOLIFAH

NIM. C02215068



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syariah dan Hukum

Jurusan Hukum Perdata Islam

Prodi Hukum Ekonomi Syariah

Surabaya

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Siti Musdolifah

NIM : C02215068

Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum/ Hukum Perdata Islam/Hukum

Ekonomi Syariah (Muamalah)

Judul Skripsi : Tinjauan Hukum Islam Dan Undang-Undang Nomor
4 tahun 1996 Pasal 6 Terhadap Pelelangan Barang
Jaminan Di BRI Syariah KCP Pamekasan

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya
saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 09 September 2019

Saya yang menyatakan,



Siti Musdolifah

NIM. C02215068

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang berjudul “ TINJAUAN HUKUM ISLAM DAN UNDANG-UNDANG NO. 04 TAHUN 1996 PASAL 6 TERHADAP PELELANGAN BARANG JAMINAN DI BRI SYARIAH KCP PEMEKASAN” yang ditulis oleh Siti Musdolifah NIM. C02215068 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 28 Agustus 2019

Pembimbing



Saiki, SHI, MHI
NIP. 197404042007101004

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Siti Musdolifah NIM. C02215068 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syari'ah dan Hukum UIN Sunan Ampel pada hari Rabu, 02 Oktober 2019 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syari'ah.

Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I,



Saoki, SHI, MHI
NIP. 197404042007101004

Penguji II,



Dra. Hj. Nurhayati, M. Ag
NIP. 196806271992032001

Penguji III,



Muh. Sholihuddin, M. HI
NIP. 197707252008011009

Penguji IV,



Moh. Faizur Rohman, M.HI
NIP. 198911262019031010

Surabaya, 17 Oktober 2019

Mengesahkan,

Fakultas Syari'ah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel



M. Masruhan, M.Ag.
NIP. 195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax. 031-8413300 E-mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Siti Musdolifah
NIM : C02215068
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam
E-mail : sitimusdolifah@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain(.....)

Yang berjudul:

TINJAUAN HUKUM ISLAM DAN UNDANG-UNDANG NOMOR 4 TAHUN 1996 PASAL 6 TERHADAP PELELANGAN BARANG JAMINAN DI BRI SYARIAH PAMEKASAN

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikan, dan menampilkan/mempublikasikan di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan/atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 18 Oktober 2019

Penulis

Siti Musdolifah

Majapahit Semarang telah sesuai dengan ketentuan hukum Islam. Karena tidak ada unsur penipuan yang merugikan orang lain, baik dari memperlihatkan barangnya maupun proses tawar menawar barang itu sendiri. Dikarenakan dari dua hal tersebut itu sangat penting dalam pelaksanaan lelang, dan rawan dengan penipuan yang disebabkan bentuk barang tidak sesuai dengan barang yang dijual pada saat lelang. Dan dalam ijab qabul untuk memberikan kepercayaan kepada pembeli maka diberikan bukti jual beli dengan Surat Bukti Rahn (SBR) yang ditandatangani oleh kedua belah pihak.¹⁴

Kedua Liyah Nim. 14112210014 yang berjudul “Pandangan Hukum Ekonomi Islam Terhadap Pelelangan Barang (Studi Kasus Pada Unit Pegadaian Syariah Cirebon Bisnis Center)” pada tahun 2015, peneliti ini membaha Proses Pelelangan Barang pada Unit Pegadaian Syariah Cirebon Bisnis Center Sebelum jatuh tempo, pihak murtahin akan memberitahukan kepada rāhin yang bersangkutan, pemberitahuan dilakukan minimal 5 hari dan maksimal 1 hari sebelum tanggal jatuh tempo. Apabila sampai tanggal jatuh tempo dan tanggal yang telah ditentukan rāhin tetap tidak melunasi marhūn bih-nya maupun melakukan perpanjangan, maka pihak Unit Pegadaian Syariah Cirebon Bisnis Center akan melelang marhūn tersebut. Sebelum lelang dilaksanakan semua marhūn akan ditaksir ulang, yaitu untuk dapat menentukan harga limit lelang. Setelah marhūn terjual maka hasil penjualan lelang marhūn akan digunakan untuk melunasi kewajiban nasabah yang terdiri atas: uang pinjaman, jasa simpan, dan biaya-biaya yang timbul pada saat proses lelang (bea lelang penjual 1%, bea lelang pembeli 1%, dan biaya proses lelang 1,6%). Sedangkan

¹⁴Ilmiana Sofia, “*Tinjauan Hukum Islam terhadap pelaksanaan barang jaminan Pegadaian Syariah Cabang Majapahit Semarang*” (Skripsi–IAIN Salatiga, Salagtiga, 2017), 90.

Bab I: merupakan bab pendahuluan, yang menguraikan latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab II: memuat tentang landasan teori pelelangan barang jaminan dalam hukum Islam dan Undang-undang nomor. 04 tahun 1996 pasal 6 terhadap pelelangan barang jaminan. Didalam ini memuat teori yang didalamnya membahas pengertian pelelangan, jenis lelang, syarat-syarat lelang, lelang dalam Islam, prosedur lelang, pengertian barang jaminan, barang-barang yang bisa dijadikan jaminan, pengikatan barang jaminan (agunan), jual beli barang jaminan, serta undang-undang nomor 4 tahun 1996 pasal 6 terhadap pelelangan barang jaminan.

Bab III: berisi tentang praktik pelelangan barang jaminan di BRI Syariah KCP Pamekasan, yang pertama terdiri dari gambaran umum BRI Syariah, sejarah berdirinya visi dan misi, struktur organisasi dan macam-macam produk BRI Syariah KCP Pamekasan. dan yang kedua gambaran praktik Pelelangan barang jaminan meliputi prosedur pelelangan barang jaminan di BRI Syariah KCP Pamekasan.

Bab IV: menganalisis tentang pelelangan barang jaminan ditinjau dari hukum Islam dan Undang-undang nomor 4 tahun 1996 pasal 6 terhadap pelelangan barang jaminan di BRI Syariah KCP Pamekasan.

jaminan. Akad *Ar-Rahn* dalam istilah hukum positif disebut dengan barang jaminan atau agunan. Sedangkan menurut istilah *Al-Rahn* adalah harta yang dijadikan pemiliknya sebagai jaminan utang yang bersifat mengikat. Berdasarkan definisi yang berasal dari ulama madzhab Maliki tersebut, objek jaminan dapat berbentuk materi atau manfaat, dimana keduanya merupakan harta menurut jumhur ulama. Benda yang dijadikan barang jaminan (agunan) tidak harus diserahkan secara aktual, tetapi boleh juga penyerahannya secara hukum, seperti menjadikan sawah sebagai jaminan (agunan), yang diserahkan adalah surat jaminan (sertifikat sawah).

Berbeda dengan definisi di atas, menurut ulama Syafi'iyah dan Hambali, *Ar-Rahn* adalah: menjadikan materi (barang) sebagai jaminan utang, yang dapat dijadikan pembayar utang apabila orang yang berhutang tidak bisa membayar hutangnya. Definisi ini mengandung pengertian bahwa barang yang boleh dijadikan jaminan (agunan) hutang itu hanya yang bersifat materi; tidak termasuk manfaat sebagaimana yang dikemukakan ulama madzhab Maliki. Barang jaminan itu boleh dijual apabila hutang tidak dapat dilunasi dalam waktu yang disepakati oleh kedua belah pihak.

Barang jaminan itu telah dikuasai oleh pemberi hutang, maka akad *Ar-Rahn* bersifat mengikat bagi kedua belah pihak. Oleh sebab itu, hutang terkait dengan barang jaminan, apabila hutang tidak dapat dilunasi, barang jaminan itu dapat dijual dan utang dibayar. Apabila dalam penjualan barang jaminan itu ada kelebihan, maka wajib dikembalikan kepada pemiliknya.

Kehadiran PT. BRI Syariah ditengah-tengah industri perbankan nasional dipertegas oleh makna pendar cahaya yang mengikuti logo perusahaan. Logo ini menggambarkan keinginan dan tuntutan masyarakat terhadap sebuah bank modern sekelas PT. BRI Syariah yang mampu melayani masyarakat dalam kehidupan moderen. Kombinasi warna yang digunakan merupakan turunan dari warna biru dan putih sebagai benang merah dengan brand.

PT. Bank Rakyat Indonesia (persero), Tbk., aktifitas PT. BRI Syariah semakin kokoh setelah pada tanggal 19 Desember 2008 ditandatangani akta pemisahan Unit Usaha Syariah PT. Bank Rakyat Indonesia (persero), Tbk., untuk melebur ke dalam PT. BRI Syariah (proses spin off) yang berlaku efektif pada tanggal 1 januari 2009. Penanda-tanganan dilakukan oleh Bapak Sofyan Basir selaku direktur utama PT. Bank Rakyat Indonesia (persero), Tbk., dan Bapak Ventj Rahardjo selaku direktur utama PT. BRISyariah.

Saat ini PT. BRISyariah menjadi bank syariah ketiga terbesar berdasarkan aset (19,12%). PT. BRISyariah tumbuh dengan pesat baik dari sisi aset, jumlah pembiayaan dan perolehan dana pihak ketiga. Dengan berfokus pada segmen menengah bawah, PT. BRISyariah menargetkan menjadi bank ritel moderen terkemuka dengan berbagai ragam produk dan layanan perbankan. Sesuai dengan visinya, saat ini PT. BRISyariah merintis sinergi dengan PT. Bank Rakyat Indonesia (persero), Tbk., dengan memanfaatkan

Pada PT. BRI Syariah KCP Pamekasan eksekusi terhadap barang jaminan adalah upaya terakhir yang dilakukan dalam menangani pembiayaan bermasalah atau macet dimana sebelumnya bank telah melakukan upaya-upaya yaitu dengan melakukan penataan kembali (*restructuring*), Persyaratan kembali (*reconditioning*), penjadwalan kembali (*rescheduling*), melakukan tindakan persuasif kepada nasabah, serta pemberian surat peringatan kepada nasabah. Apabila bank sudah memenuhi syarat dan prosedur secara administrasi dan nasabah tetap bersikap tidak kooperatif, maka bank akan melakukan eksekusi terhadap jaminan atau melakukan lelang. Langkah-langkah tersebut dilakukan bank agar tercapainya perlindungan hukum terhadap bank sebagai kreditur *preferent* dan bank memperoleh kepastian hukum dengan adanya jaminan tersebut.

Sebagai lembaga intermediasi keuangan yang berbasis syariah tidak terkecuali terhadap praktik lelang barang jaminan pada pembiayaan Mikro KKB BRI Syariah. Walaupun pada awalnya banyak yang bertentang dan sempat juga meragukan tentang adanya praktik lelang dalam syariah, namun praktik lelang syariah terlepas dari diragukannya pelaksanaan lelang karena pada akhirnya MUI pun bersepakat untuk membolehkan, yaitu praktik lelang berbasis syariah.

Syariah Islam yang rahmatan lil' alamin memberikan kebebasan, keleluasaan dan keluasan ruang gerak bagi kegiatan usaha umat Islam. Tentu saja kegiatan usaha itu diniatkan dalam rangka mencari karunia Allah berupa rezeki yang halal. Melalui berbagai bentuk transaksi saling menguntungkan yang berlaku di masyarakat tanpa melanggar ataupun merampas hak-hak orang lain secara tidak sah, oleh karena itu sebelum memutuskan hukum syariah tentang lelang yang merupakan salah satu bentuk jual beli, perlu dipahami terlebih dahulu mengenai ihwalnya.

Lelang (*auction*) menurut pengertian transaksi muamalah kontemporer dikenal sebagai bentuk penjualan barang di depan umum kepada penawar tertinggi. Lelang dapat berupa penawaran barang tertentu kepada penawar yang pada awalnya membuka lelang dengan harga rendah, kemudian semakin naik sampai akhirnya diberikan kepada calon pembeli dengan harga tertinggi, lelang ala Belanda (*Dutch Auction*) dan disebut (lelang naik).

- Liyah. “*Pandangan Hukum Ekonomi Islam Terhadap Pelelangan Barang Studi Kasus Pada Unit Pegadaian Syariah Cirebon Bisnis Center*”. Skripsi–IAIN Syekh Nurjati Cirebon, Cirebon, 2015.
- Malikah, Zuhrotul. *Konsep Harga Lelang Dalam Perspektif Islam*. <http://ulgs.tripod.com/favorite.htm-ekonomi-islam/> diakses pada 22 Mei 2019.
- Mardani. *Hukum Sistem Ekonomi Islam*. Jakarta: Rajawali Pers, 2015.
- Rozalinda. *Fikih Ekonomi Syariah (Prinsipdan Implementasi pada Sektor keuangan Syariah)*. Jakarta: Rajawali pers, 2017.
- Salim. *Perkembangan Hukum Jaminan di Indonesia*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2004.
- Setiawan, R. *Pokok-pokok Hukum Perjanjian*. Jakarta: penerbit Putra Abadin 1999.
- Sumitro, Warkum. *Asas-Asas Perbankan Islam*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2004.
- Sutardjo. *Tata Cara Pelelangan Barang Milik/Kekayaan Negara*. Jakarta: Penerbit PT. Gramedia, 1994.
- Susanti. *Konsep Harga Lelang Barang jaminan Gadai dalam Ekonomi Islam*. <http://one.indoskripsi.com/judul-skripsi-tugasmakalah/hukumislam/html>. diakses pada 22 Mei 2019.
- Sholihuddin, Moh. *Hukum Ekonomi dan Bisnis Islam II*. Surabaya: UINSA Press, 2014.
- Sjahdeni, Remy. *Hak Tanggungan, Asas-asas, Ketentuan-ketentuan Pokok dan Masalah yang Dihadapi oleh Perbankan*. Bandung : Penerbit Alumni, 1999.
- Tiora, Sianturi Purnama. *pelindungan hukum terhadap pembelian barang jaminan tidak bergerak melalui lelang*. Bandung: Mandar Maju, 2013
- Tim Laskar Pelangi. *Metodelogi fiqih Muamalah (Diskusi Metodelogi Konsep Interaksi Sosial Dan Ekonomi)*. Kediri: Lirboyo Perss, 2015.
- Tim Penyusun Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya. *Petunjuk Teknis Penulisan Skripsi*. Surabaya: UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016.
- Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 4 Tahun 1996.
- Usman, Rachmadi. *Hukum Lelang*. Jakarta Timur: Sinar Grafika, 2016.
- Wangawidjaja, A Dr. *Pembiayaan Bank Syariah*. Jakarta: PT. Gramedia, 2012.

